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楊局長﹕ 

關於﹕加強香港研究及科技實力的建議 

 

立法會工商事務委員會於 2018 年 5 月 15 日討論議程﹕「支援香港科技園公司和

建設科技創新平台的措施；及在創新科技署開設一個助理署長職位 」。現本人提

出以下跟進問題，希望局方早日回覆本委員會﹕ 

 

(A) 建設創新平台 

 

1. 政府代表於會議上表示，將會成立管治委員會監督兩個創新平台的研究活動。

雖然現階段未有具體構思，不過管治委員會將負責監督創新平台運作，委員

會亦需要有多個小組委員會，負責監察個別項目科研成果、審計財務資料、

審批進駐科研機構等工作。 

 

a) 管治委員會擬議有多少成員，當中成員組成分佈為何﹖例如，業界、官

方、或其他成員的數目為何； 

 

b) 鑑於部份有機會進入創新平台的大學科研機構已有本身的監管制度，管

治委員會又會如何平衡監管與科研機構的自主性，以免阻礙科研發展﹖ 

 

2. 文件第14段提到，假設每個研發中心/實驗室有60人，則預計分別有40名科研

人員及20名支援人員。 

 

a) 上述假設的20名支援人員預計工作為何﹖政府預計每個研發中心/實驗

室用於負責行政程序 (例如向管治委員會提交所需文件)的人員為多

少﹖政府又如何得出上述 40:20的人手比例估算﹖ 

 

b) 政府又會否有任何方法減輕處理行政程序所需的人手﹖例如會否為成立

一站式資訊科技平台讓機構提交所需文件或申請﹖ 
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3. 文件第 17 段指出科技園公司正計劃改建科學園內一座大樓以及於兩座大樓

預留額外樓層，以提供實驗室空間。該等工程是否為設立創新平台而設﹖除

了該等工程外，又會否有其他空間用於設立創新平台，兩個創新平台合共樓

面面積又會多少，佔園區總樓面面積又為多少﹖ 

 

4. 創新平台除了接納本地大學及非牟利機構外，亦會容許該等大學及機構與私

人企業合作進駐創新平台。在評審涉及私人企業的申請時，管治委員會又會

以何因素考慮申請﹖ 

 

5. 文件第 14 段指出預計每週期進行約 100 項研發項目。不過，近期有學者指縱

使成功研發疫苗，不過由於香港沒有下游工業配合生產，因而未能監察整個

生產流程，從而達到預期效果。因此，政府會否研究於現有工業邨或蓮塘等

預留土地發展相關下游工業生產配套﹖又或會否有其他措施鼓勵創新平台內

的研究成果轉化為應用產品，或在簽訂合作協議時加入條款要求科研成果需

首先考慮於香港生產﹖ 

 

6. 文件第 14 段亦提出政府會制定關鍵積效指標。該等指標詳情為何，又會有甚

麼策略以達到該等指標﹖ 

 

(B) 為科技園公司增加資源 

 

7. 文件第 19 段「人力支援」的分項顯示，部份撥款將用於增聘所需人手；文件

第 22 段則顯示科技園公司將動用約 7 億元作「輔助設施及人力支援」。 

 

a) 預計用作增聘人手的撥款為何﹖又預計實際增聘多少人手，以及新增人

手的工作及職位為何﹖ 

 

b) 過去 5 年，科技園公司不同部門 (例如企業拓展、財務會計、行政支援

等不同部門)的人手變化為何﹖擬增聘的額外人手又會如何分配﹖ 

 

8. 根據科技園公司 2016-17 年度財務報表，科技園公司該年度的總支出約為 2.73

億，用於行政及營運支出約為 2.04 億。 

 

(a) 過去 5 年，科技園公司每年的總支出及行政及營運支出分別為何﹖政府/

科技園公司能否提供科學園的獨立財務數據﹖ 

 

(b) 針對科技園公司的行政及營運開支，過去 5 年，每年管理層/高級管理人



員的薪酬開支為何﹖政府撥予科技園公司 100 億元後，上述行政及營運

支出佔總支出的比例又有何變化﹖ 

 

9. 文件第 19 段指出，100 億的撥款旨在「為了可吸引更多海外及內地的知名科

技企業進駐香港，以及進一步協助本地創科初創企業成長和擴展」。不過，文

件第 24 段「預期效益」卻未有提及任何具體指標。 

 

(a) 政府及科技園公司有否就上述「預期效益」訂立任何指標﹖ 

 

(b) 鑑於現時科學園出租率超過 80%，以及政府擬於科技園設立兩個創新平

台，政府及科技園公司又有否評估現時科學園尚餘多少空間/樓面面積吸

引海內外知名企業進駐﹖又是否會倚賴重組現時租戶組合以騰出空間吸

引海外企業﹖若是，又如何評估對現有租戶的影響﹖ 

 

(c)在創新科技署開設一個首長級丙級政務官常額職位 

 

10. 文件第 26 段指擬開設的職位需負責與有意進駐平台的機構進行高層次的聯

絡和協商，並且監督創新平台的運作。該職位與創新平台的管治委員會關係

為何，以及如何分工﹖ 

 

11. 擬開設職位負責「監督有關香港科技園公司的政策、資源及內務管理事宜」。

現時創科局/創新科技署監督科技園公司的機制為何﹖現時科技園公司的董

事局有一名官方代表，政府有否任何其他監督機制﹖擬開設職位又會如何履

行監督的職責﹖ 

 

12. 擬開設的職位又會有何工作或績效指標，以評估該職位的工作成果﹖ 

 

13. 針對基礎設施部的建議組織架構，其中兩位成員以非公務員合約制聘任。該

兩個職位的職責為何，以及為何以非公務員合約制聘任﹖ 
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